
在国内众多的 5A 级基金会当中，北京慈弘慈
善基金会(以下简称慈弘)项目的专业性和透明度
可称得上行业的标杆， 是许多公益机构学习的对
象。 慈弘多年来坚持高效率做事、标准化管理。 曾
在团中央事业单位工作了 9 年的庄伟， 对于机构
的内部规范化治理、“痕迹管理”掌握的游刃有余。
同时，兼任北师大社会公益研究中心理事的她，参
与过公益领域的很多评估及公益研究工作。 这些
经历和实战经验， 让她积累了许多专业知识和人
脉，为成就慈弘带来了许多的“幸运”。

■ 本报记者 李庆
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庄伟：做一个“静定专精”的公益匠人

我是山东人 ，2000 年天津
师范大学中文系研究生毕业之
后 ，便进入出版社做编辑工作 ，
一做就是 9 年 。 这 9 年里 ，我责
编了不少书 ，现在回头想 ，这 9
年的编辑生涯 ， 也是为这些年
做乡村儿童阅读打了一个很好
的基础 。 那些年 ，我的作者是文
化学者 、教授 、作家 ，他们在我
后来的公益路上 ， 给了很大的
支持和帮助 。

那时候的工作很舒服，只要
你不主动辞职 ，基本算是 “铁饭
碗”。 一眼可以看到尽头的人生，
让我想要改变，希望有所改变。

于是，没有想好接下来要做
什么 ，更没有先找好工作 ，我选
择了裸辞。 从中国青年出版社出
来的那年我 33 岁。 父母、朋友也
好 ，单位同事也罢 ，对我的这个
行为都非常震惊。

休息了半年之后，我还是开
始思考接下来的人生，还是要做
点什么。

捋了很多职业类型， 因为 9
年的国家事业单位的工作经历，
我已经很难适应企业的工作模
式。 文化工作也不再考虑，因为
我对编辑、出版的工作已经轻车
熟路。 在不用养家糊口的前提下
再选职业，我只想做一些自己想
做的事，喜欢的事。

在团中央工作的那几年，我
做了 5 年的志愿者，已经开始接
触公益 ，但不专业 ，都是随机的
今天捐点钱、明天参加个志愿者
活动。 除此外，我和我先生也一
直资助贫困生上学，就觉得帮助
他人挺好。

再选职业时我有个心愿 ，以
我所学、以我所积累的经验做一
些帮助他人的事，但不知世间有
没有这样的工作、这样的事。

我的朋友，德龙控股有限公
司董事局主席丁立国和妻子赵
静 ，在得知我离职后 ，邀请我去
他们公司，做企业文化或者其他
可以做的事 。 对于这些我不擅
长，但对丁先生夫妇谈到的另一
个建议 ，我非常有兴趣 ，就是建
一个公益基金会。

2008 年的汶川大地震很多
人都捐了款，那是一个公益井喷
年，不管是企业家还是个人都希
望以一己之力帮助灾区，全国的
公益热情高涨，丁先生一家捐了
不少钱。 但之前的捐赠，都看不
到具体落实到了哪个项目，有多

少人直接受益。 企业家都是追求
效率的 ，捐完以后 ，包括公众都
想知道捐的钱究竟去了哪里，善
款都用在了什么样的项目中，是
否真实有效地帮助了需要帮助
的人。 丁先生夫妇也有这样一个
强大的需求 ， 我也想做这个事
情，一拍即合之后就有了今天的
慈弘。

我是一个彻头彻尾的公益
门外汉，乍入这个领域自然是先
学习。 当时学习了很多国际基金
会的做法，包括欧美发达国家基
金会的现状 、运作模式 、先进经
验，无国界医生的项目管理思路
等，同时还在官网上学习了国内
包括南都基金会、 桂馨基金会、
真爱梦想在内的公益机构和公
益项目。 那段时间到处去谈、发
邮件、看官网，每天 8 到 10 小时
的学习，坚持了近两个月。

在考虑成立基金会所关注
领域时，我只能以自己的职业素
养为主 ，9 年的职业编辑生涯让
我很了解中国的出版现状，每年
几十万种新书出版，适合儿童阅
读的分级阅读的读物种类不多，
别说乡村儿童，连城市的儿童都
很难筛选出适合自己阅读的书。
慈弘成立时的主要方向是教育，
但教育是一个非常大的领域，我
们关注的又是乡村教育，基于之
前的职业培养的专业性，我们将
项目锁定在乡村阅读上。

锁定方向后，我们学习了当
时国内著名的做教育项目的机
构 ：学习了格桑花 ，他们有强大
的项目执行流程和反馈；学习了
麦田计划，他们的志愿者组织发
动和管理机制；还学习了包括桂
馨慈善基金会在内的国内做教
育的基金会，他们的机构内部治
理和基金会管理等。

随后 ，我们去了西北 、青藏
高原这些偏远地区的县 、乡 、村
三级学校做调研 。 结果显示 ，一
个乡中心中学 、1400 多名学生
除了课本之外拥有课外书的寥
寥无几 ， 家里拥有三本课外读
物的孩子不超过 0.05%，读过名
著的几乎没有 。 学校的阅览室
里的书 90%以上不适合阅读 。
同时 ， 我们在出版行业也做了
调研 ，优秀出版社的优秀书籍 ，
因为市场选择的原因 ， 极少能
发行到西北西南等地区的县一
级新华书店 。

当时国内公益组织做阅读

的项目大多是做乡村阅览室，但
调研了 15 所乡村学校之后 ，我
们发现阅览室项目的问题在于
没有专职老师管理 ， 借阅量极
少，大量的书会被闲置。

最终我们决定把书放在班
级 ， 由学生图书管理员自己管
理，由老师和孩子们自己来做以
阅读为核心的校园文化。

小义工也成为了图书角项
目最大的亮点 ， 现在 ， 每天有
13000 多个小义工为班里同学做
志愿者服务 ， 负责登记借阅记
录，这既可以提升他们的管理能
力，同时也是公益价值的一种传
承。

就这样，阅读的图书角成为
了慈弘的核心项目。

慈弘的每一个图书角项目
的落实， 都需要经过 10 个主要
项目执行流程 ：实地调研 、立项
公示、项目执行、项目三级培训、
项目验收、结项报告、信息公示、
信息反馈、项目沟通、深度发展。
这一项目执行的管理流程，已经
在行业内超过 600 家基金会和
社会公益组织推广。 来自河北、
广东 、江苏 、贵州的基金会和公
益组织都到慈弘专门学习项目
管理和机构知识系统管理。

图书角里配备的书籍目录
都是标准化的，以学生的心理发
展及认知发展水平确定分级书
目，以两岁作为一个年龄段，一、
二年级 ，三 、四年级 ，五 、六年级
各一个段，孩子们在小学培养了
良好的阅读习惯后，到了初中他
们就会自觉去找书看。

在项目的执行过程中，我们
会不断地优化书目，根据一个学
期借阅反馈的数据，孩子最喜爱
的书 、最不喜欢的书 、借阅的频
次、想读哪些方面的书籍等做一
线数据反馈的分析，以此来不断
优化书目。

图书角项目在实际调研及

落实后会有三级培训，对乡一级
的管理协调老师、学校校长及助
学联系人老师、对学生管理员做
项目管理、校园文化建设项目支
持等培训。 图书角落地后，我们
会引导老师如何鼓励孩子积极
阅读，并资助有能力设计校园文
化活动项目的老师和孩子们，来
调动孩子们持续阅读的积极性。
借此，在阅读的基础上我们希望
塑造一个以书香校园为核心的
文化， 经过三年的不断强化，一
个乡村小学的书香文化和风气
基本就可以形成了。

截至目前，图书角项目完成
了助学点 756 个 ，项目惠及的学
生达 60 万人次。

机构运作了 7 年多时间，一
直关注弱势地区和弱势群体 (留
守儿童、流动儿童)，在北京，慈弘
也关注打工子弟学校。

慈弘在发展的 7 年里 ，有
过一次稍大的转型 ， 这个转型
主要是着力点的变化 。 慈弘创
建的前几年特别注重每一分钱
的来和去 ，重视透明公开 ，这种
重视甚至达到了 “变态 ” 的程
度 ，因为慈弘的一个追求 ，就是
要 通 过 精 细 化 的 项 目 流 程 管
理 ，知道每一分钱是怎么花的 ，
流向了哪里 。

透明度的建设实际上是跟
项目的流程化 、 规范化管理密
切相关 。 2013 年之前 ，我们是闭
门造车 ，极少进行行业交流 ，机
构 发 展 也 没 有 非 常 清 晰 的 规
划 。 2014 年后 ，前来学习交流的
机构越来越多 ， 成为慈弘要追
求发展来自外部的一种动力 。
在那个时候我们做了一个非常
清晰的定位 ， 就是社会化运作
的基金会 ， 项目上追求专业的
深度 。

这里有几个要点：
第一 ，社会化运作 ，要突出

资金来源于社会 ， 服务于社会

大众 ，而不是服务于个人需求 ，
这个是公益性的呈现 ， 社会化
运 作 需 要 调 动 更 多 的 社 会 资
源 ，更有效地参与到公益中 ，实
现高效率 ；第二 ，机构的项目要
规范化 、专业化管理 ；第三 ，透
明公开 ；第四 ，要有高效率的专
业团队 ， 尽可能扩大社会支持
性资源 ，这个资源包括志愿者 、
专家和学者等 。

慈弘成立时的注册资金是
200 万元 ， 每年的捐赠收入约
1000 万元，作为一家非公募基金
会，我们通过与儿慈会和爱佑慈
善基金会等公募基金会进行项
目合作来获取公募资格，每年这
方面的收入约为 600 万元 ，而公
众筹款主要来自 99 公益日及公
益宝贝这两块社会捐赠，再加上
朋友 、企业的捐赠 ，这块儿的资
金来源约为 200 万元 。 另外 ，还
有来源于创始人每年固定的 200
万元~300 万元的捐赠。

慈 弘 2016 年 的 总 收 入 是
837 万元 ，这其中不包括由企业
全部承担的人力资源成本和项
目执行成本 (约 180 万元 )。 2016
年捐赠支出达 80%以上 ， 而在
前几年 ， 支出都达到了 95%以
上 。

创建慈弘之初，我曾经许过
一个心愿，希望在自己有生之年
能帮助 5 万人，如今这一数字已
超过了 100 万 。 要说公益目标 ，
做了 7 年之后我反而没有目标
了， 因为每一天都不会放弃，每
一天都有新的光芒。

活在当下，不管做什么都要
追求幸福和快乐，因为每一个当
下都不尽如人意。 做公益是对我
生命格局和眼界的打开，这种人
生经历，是任何其他职业都无法
带给我的。 在未来的路上，我就
想扎扎实实地做个 “静定专精 ”
的公益匠人———静，安静 ；定，定
力；专，专业；精，精益求精。

甘肃省靖远县东湾乡乡村小学，慈弘幸福课的现场，庄伟和孩子们在一起。


